


Форум инноваций
В Москве завершил свою  трёхдневную работу II Между-

народный форум инновационного развития «Открытые 
инновации», в котором принял участие губернатор Воро-
нежской области  Алексей Гордеев. Он осмотрел экспозиции  
выставочного центра «Крокус Экспо» - здесь  в числе других  
размещался стенд Воронежской области, а также побывал на 
пленарном заседании «Национальные стратегии лидерства 
в гиперсвязанном мире». «За инновационными процессами 
будущее, - сказал глава региона воронежским СМИ после пле-
нарного заседания, на котором выступил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. – И можно только приветствовать 
масштабную стратегию инновационного развития страны 
до 2020 года». 

Новые возможности педуниверситета
Значительно обновлен состав Попечительского совета Во-

ронежского государственного педагогического университета. 
Как сообщил «Коммуне» ректор ВГПУ профессор Сергей 
Филоненко, это сделано в интересах более динамичного раз-
вития орденоносного вуза, повышения качества подготовки 
будущих педагогов. Сопредседателями  Попечительского 
совета избраны член Совета Федерации РФ Геннадий Макин 
и депутаты Госдумы РФ генерал армии Михаил Моисеев 
и Сергей Чижов. В состав попечителей вошли доверенное 
лицо Президента РФ директор Центрального музея Великой 
Отечественной войны на Поклонной горе генерал-лейтенант 
Владимир Забаровский, депутат Госдумы РФ Руслан Гостев, 
глава администрации Россошанского муниципального района 
Иван Алейник и другие авторитетные люди Воронежской об-
ласти и страны. 

Готовятся к зимним сюрпризам
На федеральной автомобильной дороге М-10 «Россия» 

прошли масштабные учения дорожных служб, МЧС и ГИБДД 
по предотвращению и ликвидации транспортных заторов. Про-
вести их заставила прошлогодняя история, когда на тверском 
участке трассы случился 48-часовой снежно-транспортный 
коллапс. «Смоделированные ситуации с большим снегопадом 
на автомагистрали и предложенные различные варианты дей-
ствия дорожных служб позволят нам грамотно реагировать на 
самые неожиданные сюрпризы природы», - по итогам учений 
сообщил «Коммуне» начальник ФКУ «Чернозёмуправтодор» 
Александр Лукашук. А как заметил генеральный директор 
подрядной организации ЗАО «Дороги Черноземья» Юрий 
Зацепин, подготовка дорожного хозяйства к зиме в регионе 
проведена на высоком уровне.

Археологам помогут коллеги
В Музее археологии ВГУ прошла встреча студентов и пре-

подавателей истфака с группой исследователей из радиоугле-
родной лаборатории университета города Киль (Германия). 
Они занимают ведущие позиции в области радиоуглеродного 
датирования археологических артефактов. Археологи из ВГУ 
передали коллегам на анализ материалы из новейших раскопок 
в Новохопёрском районе. Докторант Кильского университета 
Риккардо Фернандес (Португалия) выступил с лекцией о 
результатах изучения резервуарного эффекта при радиоугле-
родном датировании. В дискуссии участвовали директор ла-
боратории, доктор Мария Надо (Канада), почётный директор 
лаборатории (в отставке), доктор Питер Грутес (Голландия), 
учёные и студенты.

Шаг в сторону единения
Вчера в областном центре состоялся приуроченный ко Дню 

народного единства гала-концерт III областного фестиваля 
«Воронеж многонациональный». Ему предшествовали три 
зональных тура, а всего в фестивальном марафоне приняли 
участие более 300 представителей 20 национальных общин 
из 28 районов и городских округов Воронежской области. 
В гала-концерте приняли участие вокальный дуэт Исидора 
Симанич и Милена Шофранац (г. Воронеж), певец Марк Ким 
(Бутурлиновский район), ансамбль казачьей песни «Забава» 
(Подгоренский район) и другие самодеятельные артисты.

Сообщения подготовили  
Галина РохмиН, Алексей Соловьёв,  

Николай СтАРых, виталий ЧеРНиков.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой дождь, утром местами туман; 
ветер юго-западный, умеренный; температура 
+7…+12.

3 ноября по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие дож-
ди; ветер юго-западный, умеренный; температура 
ночью +1…+6, днём +7…+12.

4 ноября по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер южный, умеренный; температура 
ночью +2…+7, днём +8…+13.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

Валерий сеВерный

На заседании областной 
думы утверждены меры 
по защите прав граждан-
участников строительства 
многоквартирных домов на 
территории Воронежской 
области. Депутаты сразу в 
двух чтениях приняли проект 
закона, согласно которому 
региональным застройщикам 
в качестве компенсации затрат 
на решение проблемы обману-
тых дольщиков в городе будут 
предоставляться земельные 
участки, находящиеся в соб-
ственности  Воронежской 
области. Принятый законо-
проект призван устранить 
правовые пробелы и преду-
сматривает новый подход и 
принципы в решении проблем 
обманутых дольщиков. Речь 
идёт о таких мерах господ-
держки, как оказание помощи 
при привлечении средств для 
завершения строительства, 
при подключении проблемных 
домов к инженерным сетям, а 
также о предоставлении но-
вым застройщикам льготной 
арендной ставки за использо-
вание областных земельных 
участков.

 -Воронежские строители, 

взявшие на себя социальную 
функцию решения этой про-
блемы, предоставляют квар-
тиры обманутым дольщикам 
сугубо за счёт собственных 
средств. Поэтому мы при-
няли законопроект, который, 
во-первых,  позволит нам 
рассчитаться с застройщика-
ми. Во-вторых – установит 
очередность права получения 
дольщиками квартир. Дру-
гими словами, мы прикрыли 
законодательные лазейки, 
которые ранее позволяли од-

ним и тем же людям дважды 
получать квартиры в рамках 
решения государством обозна-
ченной проблемы, – пояснил 
председатель областной думы 
Владимир Ключников.

Напомним, что по состоя-
нию на июнь 2010 года в ре-
гионе насчитывалось около 
28 проблемных объектов, по 
которым недобросовестными 
застройщиками были нару-
шены права 4 456 граждан. 
Что вместе с членами семей 
составляло около 15 тысяч 

человек. В настоящее время в 
различной степени восстанов-
лены права 4 418 участников 
долевого строительства, или 
98 процентов пострадавших. 
Часть из них уже получила 
новые квартиры, часть – ожи-
дает этого в самое ближайшее 
время.

 Парламентарии утвердили 
также Закон «Об установле-
нии величины прожиточного 
минимума пенсионера в Во-
ронежской области на 2014 
финансовый год». Исходя из 

фактической величины про-
житочного минимума пенсио-
нера в Воронежской области 
в 2012 году, прогноза средне-
годовых индексов потреби-
тельских цен в 2013 и 2014 
годах и ряда других факторов, 
величина прожиточного ми-
нимума пенсионера в Воро-
нежской области на 2014 год 
составит 6039 рублей. Теперь 
все неработающие пенсионе-
ры, общая сумма материаль-
ного обеспечения которых не 
достигает величины данного 

прожиточного минимума, 
имеют право на социальную 
доплату к пенсии. Таких в 
Воронежской области около 
70 тысяч, или 10 процентов 
от общего числа пенсионеров 
- 762 тысячи человек имеют 
право на социальную доплату 
к пенсии.

 Так как прожиточный 
минимум, утверждённый для 
Воронежской области, 6039 
рублей, меньше, чем про-
житочный минимум в целом 
по Российской Федерации 
– 6227 рублей, то социаль-
ные выплаты воронежским 
пенсионерам, имеющим доход 
ниже регионального прожи-
точного минимума, будут осу-
ществляться из федерального 
бюджета.

 Внесённые изменения в 
Закон «О социальной под-
держке отдельных категорий 
граждан в Воронежской об-
ласти» затрагивают сразу 
ряд категорий населения. 
Во-первых, семьи, которые 
после 1 января 2014 года усы-
новят трёх и более детей. Они 
получили право на целевую 
выплату на приобретение 
жилого помещения. 
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Принципиальные вопросы

Депутаты приняли законы, по которым приёмные семьи получат субсидии на жильё, а многодетные –  
льготы на транспортный налог.

Власть | В прошедший четверг состоялось 39-е заседание областной думы, на котором парламентарии рассмотрели целый блок 
социальных вопросов, затрагивающих многодетные семьи, обманутых дольщиков, пенсионеров 

4 ноября – День народного единства
Уважаемые жители  
воронежской области!

Сердечно поздравляем вас с Днем народного единства! Это 
один из самых молодых праздников в нашей стране, но он тесно 
связан с многовековой историей России. 4 ноября 1612 года 
народное ополчение во главе с Кузьмой Мининым и Дмитрием 
Пожарским освободило Москву от захватчиков, совершив на-
стоящий подвиг во имя Отечества. 

В нашей истории немало примеров, когда, объединившись, 
россияне защищали свою Родину. Так было в годы войны 1812 
года, так было в годы Великой Отечественной войны... На брат-
ских могилах в городах и селах Воронежской области можно про-
честь фамилии жителей практически всех наций и народностей 
большой страны.

Сегодня мы снова должны объединиться для решения социаль-
ных проблем, справиться с которыми мы сможем только вместе. 
И только вместе мы воплотим в жизнь наши смелые планы по 
развитию родного края.

Дорогие земляки! Поздравляем вас с этим праздником един-
ства и желаем всем крепкого здоровья, мира, добра, благополучия 
и неизменных успехов в работе на благо нашей действительно 
великой страны.

Губернатор воронежской области А.в. ГоРДеев

Председатель областной думы в.и. клюЧНиков 

Уважаемые воронежцы!  
Дорогие земляки!

Примите самые сердечные поздравления с Днем народного 
единства!

Единство всегда было основой существования и развития на-
шего государства. Этот праздник призван напомнить нам о том, 
что граждане России - независимо от национальности и вероиспо-
ведания - имеют общую историю и общее будущее, он является 
данью уважения славной истории нашей страны и символом 
веры в ее завтрашний день, олицетворяет незримую связь между 
целыми поколениями наших соотечественников.

С момента основания нашего родного города воронежцы 
внесли неоценимый вклад в социально-экономическое развитие 
нашей страны, её обороноспособность, сохранение исторического 
наследия. 

И сегодня конструктивная работа руководства города и об-
ласти, высокие трудовые достижения жителей Воронежа на-
правлены на укрепление единства и могущества нашей Родины. 
Как и много веков назад, нас всех объединяет чувство духовного 
родства, патриотизм, стремление к созидательному труду. 

Желаем вам успехов во всех добрых начинаниях на благо 
родного города! Счастья, здоровья, благополучия и радости вам 
и вашим близким!

Глава городского округа город воронеж А.в.ГУСев

Председатель воронежской городской думы в.Ф. хоДыРев

Уважаемые земляки! 
Примите искренние поздравления с Днем народного един-

ства!
4 ноября – это праздник единения, гражданственности и па-

триотизма всего многонационального российского народа. 
В этот день в 1612 году народное ополчение под предводитель-

ством Минина и Пожарского освободило Москву от захватчиков. 
С тех пор в самые трудные и судьбоносные моменты истории 
России именно согласие всех граждан помогало отстоять свободу 
и независимость нашей Родины.

И сегодня нас всех объединяет желание сделать Воронежскую 
область лидером среди регионов,  а Великую страну – сильной и 
процветающей державой. И каждый из нас вносит весомый вклад 
в достижение этой цели. 

В этот праздничный день примите самые искренние пожелания 
здоровья, счастья, оптимизма и благополучия! Мира и процвета-
ния каждой воронежской семье!

С уважением,
секретарь воронежского регионального отделения всерос-

сийской политической партии «единая Россия», член Генсовета 
партии, заместитель председателя воронежской областной думы 

в.и. НетёСов

александр миХалЬченКо

Большинство жителей областно-
го центра знают цвета российского 
флага и их расположение (52%). Как 
ни странно, правильные ответы чаще 
давали молодые люди (68%), чем по-
жилые (44%). Возможно, красный 
стяг старикам более дорог, чем совре-
менный. Похоже, женщины меньше 
интересуются «политикой», поскольку 
чаще, чем мужчины, путались при от-
вете на вопрос, какая полоса следует 
за какой (36 и 29% соответственно). 

Вообще же результаты  аналогичного 
соцопроса, проведённого ВЦИОМ, 
говорят о том, что россияне в целом 
превзошли воронежцев в доскональ-
ном знании российского флага (70 и 
52% соответственно).

Подавляющее большинство жителей 
Воронежа (73%) правильно описали, 
что изображено на государственном 
гербе РФ. Молодёжь (87%) и тут обо-
шла пожилых людей (60%). Разница 
в интересах и пристрастиях, как гово-
рится, налицо. Как и в случае с флагом,  
в правильном описании герба наши 

земляки уступают населению России в 
целом (73 и 86% соответственно).

В народной памяти гимн РФ пока что 
не улёгся «прочно и на веки вечные». 
Только четверть воронежцев правильно 
назвали  его первые строки, тогда как 
общероссийский показатель – в два раза 
больше. При этом среди наших земляков, 
которые хотя бы немного знают гимн, 
преобладают молодые люди (59%).

Выходит, современная молодёжь 
Воронежа лучше подкована по части 
государственной символики РФ, чем 
старшие поколения? 

Следующий номер выйдет 7 ноября.

Молодёжь с толку не собьёшь
актуально | Институт общественного мнения «Квалитас» опросил воронежцев  
по поводу их отношения к флагу, гербу и гимну России

Виталий черниКоВ

«Россия между прошлым и будущим» - таково название 
этой совместной акции Союза художников России, его во-
ронежского отделения и правительства Воронежской об-
ласти. Возможность увидеть ретроспективу отечественных 
плакатов, созданных на протяжении века с лишним (самый 

ранний из экспонатов датирован 1901 годом), иначе как 
уникальной не назовёшь. Организаторы привезли в Во-
ронеж около четырёхсот работ, созданных художниками 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ростова-на-Дону, Белгорода. 
Творчество воронежцев среди всего этого разнообразия не 
затерялось. 
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Из пирамиды с надеждой
Вернисаж | Накануне Дня народного единства сразу в двух воронежских 
выставочных залах открылась Восьмая всероссийская выставка плаката
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На выставке отечественного плаката.

Борис орлоВ

На вопросы журналистов 
региональных СМИ отвечали 
министр труда и социальной 
защиты РФ Максим Топилин, 
статс-секретарь Министер-
ства Андрей Пудов, замести-
тель председателя правле-
ния Пенсионного фонда РФ  
Александр Куртин. 

В настоящее время в Госду-
му РФ внесён законопроект о 
новом порядке пенсионного 
обеспечения граждан Рос-
сии, рассмотрение которого 
в первом чтении начнётся в 
середине ноября. Если закон 
будет принят депутатами и 
пройдёт все последующие 
инстанции, то он вступит в 
силу с 1 января 2015 года. 
Изменения в нём предпола-
гаются принципиальные, но 
самое главное, что уровень 
социальных выплат тем, кто 
уже сегодня получает пенсию, 
изменен не будет. 

Министр Максим То-
пилин неоднократно под-
чёркивал, что Пенсионный 
фонд обладает достаточны-
ми средствами. Они будут 

выплачиваться при самом 
неблагоприятном развитии 
экономики. Все разговоры 
о нехватке денег и дефиците 
пенсионных накоплений – из 
области мифов и не имеют 
под собой никаких основа-
ний, считает министр.

Отвечая на вопрос о воз-
можном повышении возраста 
выхода на пенсию, руководи-
тели объяснили, что меняться 
он не будет: право на трудовую 
пенсию возникает у женщин 
в 55 лет, у мужчин – в 60 лет. 
Другое дело, что каждый про-
работанный после этого срока 
календарный год даёт право на 
увеличение премиальных ко-
эффициентов. И такая коррек-
тировка возможна в течение 
десяти лет после достижения 
пенсионного возраста. 

Словом, новаций в новом 
законе будет немало. Тем, 
кому не безразличен уровень 
их пенсий, стоит вниматель-
но изучить важный доку-
мент, когда он будет принят 
в окончательном варианте. 
Времени для этого вполне 
достаточно – весь наступаю-
щий 2014 год. 

Пенсионеров  
реформа не обидит
вчера в отделении Пенсионного фонда по 
воронежской области прошла видео-пресс-
конференция, на которой шла речь о совершен-
ствовании системы пенсионного обеспечения. 



После участия в пресс-
конференции «Актуальные 
аспекты освоения медно-
никелевых месторожде-
ний Новохопёрского райо-
на Воронежской области», 
которая проходила в ВГУ, 
автор данных заметок на 
выходе из главного кор-
пуса вуза буквально нос 
к носу столкнулся с так на-
зываемыми противника-
ми добычи никеля. Один из 
них держал в руках плакат: 
«Ангажированные учёные 
не могут представлять 
общественность». Скажу 
вам: весьма даже спорное 
утверждение про ангажи-
рованность. Во всяком 
случае, у меня и многих 
моих коллег повода запо-
дозрить ведущих учёных 
России в лоббировании ин-
тересов Уральской горно-
металлургической компа-
нии (УГМК) не нашлось. 
На встрече с обществен-
ностью они постарались 
максимально обстоятель-
но, оперируя конкретными 
цифрами и фактами, опи-
раясь на научную базу, 
осветить острые вопросы, 
связанные с освоением 
Еланского и Ёлкинского 
медно-никелевых место-
рождений.

Валерий КазаноВ 
Фото Михаила Квасова

Это уже не первое мероприя-
тие, которое проводится в стенах 
ВГУ, связанное с никелевой 
темой. Особенность же этой 
встречи, как отметил Дмитрий 
Ендовицкий, заключается в 
том, что в актовом зале уни-
верситета собрались ведущие 
российские специалисты, зани-
мающиеся глубоким анализом 
ситуации, сложившейся вокруг 
Еланского и Ёлкинского ме-
сторождений Новохопёрского 
района. Среди них - начальник 
департамента по недропользо-
ванию по Центральному фе-
деральному округу «Центрне-
дра» Сергей Жабин, доктор 
геолого-минералогических наук, 
Заслуженный деятель наук 
РФ, почётный член Россий-
ского геологического общества, 
директор ФГУП «ИМГРЭ» 
Александр Кременецкий, док-
тор геолого-минералогических 
наук, главный научный сотруд-
ник Федерального государ-
ственного геологического музея 
им. В.И. Вернадского РАН (ГГМ 
РАН) Валерий Смолькин, канди-
дат геолого-минералогических 
наук по геоэкологии, член обще-
ственного совета Федерального 
агентства по недропользованию 
Игорь Спиридонов, академик 
РАН, директор ФГБУН Геоло-
гического института РАН, Ми-
хаил Федонкин. 

- В Воронежской области 
уже не впервые решаются судь-
боносные вопросы для всей 
России. Важно, чтобы тему до-
бычи никеля в нашем регионе 
обсуждали не дилетанты, а 
профессионалы. Сегодня они 
собрались здесь, - подчеркнул 
ректор ВГУ Дмитрий Ендо-
вицкий.

Председатель обществен-
ного совета по контролю над 
освоением медно-никелевых 
месторождений при Воронеж-

ской областной думе, доктор 
геолого-минералогических наук, 
профессор ВГУ Виктор Боча-
ров заметил, что в следующем 
году исполнится 55 лет, как 
на территории региона были 
вскрыты горные породы, со-
держащиеся медно-никелевые 
руды. У истоков их освоения 
стоял заведующий кафедрой 
минералогии и петрологии гео-
логического факультета ВГУ 
Николай Чернышов. Как он 
сообщил, в недрах Воронежской 
области в 60–70-х годах про-
шлого столетия было выявлено 
пять месторождений и около 50 
разномасштабных по ресурсам 
проявлений, которые ранее 
рассматривались в качестве ре-
зервной минерально-сырьевой 
базы цветных и благородных 
металлов – одной из крупней-
ших в Европе и третьей после 
Норильского и Кольского (поч-
ти полностью отработанного) 
регионов. 

По словам профессора, 
Воронежскую область мож-
но условно разделить на три 
части. Восточную – в районе 
Елань-Колена, центральную – в 
районе Ширяевского поселения 
и западную – в районе Мамона. 
Это три трёхсоткилометровые 
зоны, насыщенные никелевыми 
минералами.

- Если мы хотя бы разведаем, 
чтобы перевести в ранг место-
рождений Елань и Ёлку – это 
только начало великих дел, - 
пояснил Николай Чернышов. 
- Иногда у меня спрашивают, 
откуда такая уверенность? Я 
предлагаю сравнить Кольский 
полуостров с воронежским кри-
сталлическим массивом, вы во 
многом найдёте у нас то, что 
есть на Кольском полуострове. 
Я считаю, что – это дар Божий. 
Такие недра – редкое явление. 
Не случайно эти месторожде-
ния, открытые при Советской 
власти, были названы третьей 
резервной базой СССР. Более 
крупных месторождений в Ев-
ропе нет.

По мнению учёного, освое-
ние и эксплуатация Еланского 
и Ёлкинского месторождений 
цветных металлов способна 
коренным образом изменить 
к лучшему деловой климат и 
экономику Воронежской об-
ласти, повысить уровень и ка-
чество жизни новохопёрцев. 
Но, к большому сожалению, 
более года в Новохопёрском 
районе нагнетается социаль-
ная напряжённость. В основе 
её – озабоченность населения 
экологической безопасностью. 
Однако многие страхи, считает 
академик, преувеличены и про-
истекают от незнания специфи-
ки предмета обсуждения. 

Геологи Воронежского уни-
верситета никогда не скрывали 
сложностей освоения месторож-

дений и необходимости жёстких 
экологических ограничений до-
бычи полезных ископаемых. 

- Экологически безопасные 
технологии есть. Необходимо 
добиться, чтобы они были вне-
дрены в практику деятельности 
инвестора – ООО «УГМК-
Холдинг». Но это – дело бу-
дущего, а пока необходимо 
провести поисково-оценочные 
и геологоразведочные работы. 
Они не представляют никакой 
экологической опасности. Такие 
работы велись геологами уни-
верситета в 60-х годах прошлого 
века, - сказал профессор ВГУ 
Николай Чернышов. 

По общему мнению специ-
алистов, для начала нужно по-
нять, какие запасы находятся 
в регионе, а для этого необхо-
димо дождаться результатов 
поисково-исследовательских 
работ. Геолого-разведочные 
работы должны быть завер-
шены к 2016-2017 годам. Если 
предполагаемые запасы будут 
подтверждены, то в 2018 году 
компания приступит к строи-
тельству подземного рудника 
(предположительно с четырьмя 
стволами) и обогатительной 
фабрики. 

Как заверили учёные, до-
быча руд будет производиться 
только подземным способом, без 
использования открытых карье-
ров, то есть в шахтах. При этом 
металлургическое производство 
на территории Воронежской 
области исключается. Таким 
образом, «плавки концентратов, 
выделений и выбросов серы, 
кислотных дождей, загрязнений 

черноземов и природных вод в 
Воронежской области не будет».  
Развеяли специалисты и ещё 
один миф, которым часто мани-
пулируют «антиникелевые»: все 
люди будут облучены радиаци-
ей, поля вокруг засыплет серой, 
а самое страшное – из района 
уйдёт вся вода.

- В рудах месторождений, о 
которых сейчас идёт речь, при-
сутствуют металлы первого и 
третьего класса гигиенической 
опасности: это никель, кобальт, 
медь, молибден, свинец, висмут, 
мышьяк и олово, - рассказал док-
тор геолого-минералогических 
наук Александр Кременецкий. 
- Их содержание в руде высокое, 
но эти металлы реакционно 
неактивны и могут только во 
взаимодействии с растворами 
переходить в подвижные формы 
в виде сульфатов. Те технологи-
ческие приёмы, которые пред-

полагаются при строительстве 
шахты и флотации нацелены 
на то, чтобы концентрации 
этих компонентов были ниже 
предельно допустимых норм – 
это закон.

Содержание же пугающей 
всех ртути в руде, по словам 
учёных, запредельно низкое – 
не может образовать никаких 
соединений. А радиоактивного 
урана там и вовсе нет.

- Большое заблуждение, что 
никелевые месторождения свя-
заны с урановыми, - поясняет 
Александр Кременецкий. - С 
урановыми месторождениями 
обычно связаны золоторудные 
залежи. Поэтому опасность за-
ражения ртутью и ураном здесь 
отсутствует.

Ещё одно распространённое 
опасение – сейсмическая актив-
ность в Новохопёрском районе. 
«Антиникелевые» противники 
нередко заявляют с трибун, 
что при разработке шахт может 
произойти землетрясение, из-
за которого сместятся пласты 
пород.

- Вся территория нашей стра-
ны делится на сейсмоактив-
ные зоны – это Камчатка, и 
самые несейсмоактивные зоны 
– это древние докембрийские 
щиты, - поясняет Александр 
Кременецкий. - Воронежский 
кристаллический массив - это 
сейсмоинертная система. Когда-
то в Молдовской Республике 
было землетрясение, а к нам на 
русскую платформу пришла от-
ражённая волна. Поэтому к нам 
может прийти только такая – от-
ражённая волна. Но землетрясе-

ние – категорически 
невозможно!

«Козырной» кар-
той протестующих на 
всех митингах оста-
ётся чернозём. Мол, 
с началом добычи 
никеля плодородные 
земли превратятся в 

пустыни, разумеется, непригод-
ные для сельского хозяйства.

- Этот район обладает почва-
ми, которые не совсем можно 
отнести к богатым чернозёмам, 
- сообщил заведующий кафе-
дрой почвоведения и управ-
ления земельными ресурсами 
биолого-почвенного факуль-
тета ВГУ профессор Дмитрий 
Щеглов.- Дело в том, что все 
почвы в этом районе – лёгкие 
по гранулометрическому со-
ставу. В почвенном покрове 
этого района чернозёма лишь 
50 процентов. Поэтому сейчас 
на данной территории очень 
большие площади заброшенных 
полей, на которые просто больно 
смотреть. Это почвы, бедные 
гумусом, если наши чернозёмы 
содержат 6-7 процентов, то там 
2,5-4. Все то, что планируется 
там делать в плане добычи по-
лезных ископаемых, на мой 

взгляд, никакого отрицатель-
ного влияния на чернозёмы не 
принесёт.

Пользуясь возможностью, 
задал профессору Николаю Чер-
нышову часто встречающий в 
письмах читателей «Коммуны» 
вопрос: «Как будет решаться 
проблема с отходами?». 

- Здесь уже говорилось, что 
добывать руду будут шахтным 
способом с замораживанием 
верхних водоносных горизон-
тов. То есть ни одна капля воды 
не сможет попасть в шахту или 
уйти куда-то в другую сторо-
ну. Карьер другое дело – если 
бы разрывали горизонты, то 
большая часть воды могла бы 
уйти. При шахте же таких опас-
ностей нет, - отметил Николай 
Чернышов. – Второе - хвосты 
(отходы обогащения, состоящие 
в основном из пустой породы - 
ред.). Большая их часть после 
флотации уйдёт в то отработан-
ное пространство, и никакого 
заражения земельных площа-
дей не будет. Самое главное 
- в Воронежской области будет 
добываться только флотаци-
онный концентрат. Сульфидов 
с мышьяками и другими вред-
ными примесями не будет. Они 
имеют специальную обработку, 
и ни одной их части не попадёт 
в воду и в чернозёмы. При этом 
нужно понимать, что сульфиды 
в воде не растворяются - в шкале 
растворимости они почти самые 
последние.

Начальник департамен-
та по недропользованию по 
Центральному федеральному 
округу «Центрнедра» Сергей 
Жабин напомнил, что в пылу 
митингов и различного рода 
политических спекуляций во-
круг проекта по освоению ме-
сторождений Новохоперского 
района все почему-то позабыли 
про простой и очевидный факт. 
Добыча и переработка стратеги-
ческого металла - это никоим 
образом не «частная лавочка». 
Такие решения принимаются 
на самом высоком уровне и 
вовсе не из желания обогатить 
ту или иную компанию. Рас-
поряжение о проведении кон-
курса на освоение Еланского 
и Ёлкинского месторождений 
было подписано лично (тогда 
ещё) Премьером Владимиром 
Путиным в декабре 2011 года. 
А сам конкурс и последующая 
выдача лицензии относились 
также к ведению госструктуры 
- Федерального агентства по 
недропользованию. И если го-
сударство предпринимает такой 
шаг - значит, на то имеются су-
щественные причины. И первая 
из них – «оборонка». А это, как 
отметил в одном из интервью 
вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, «новые виды вооружений, 
новые станки для их производ-
ства. Всё это дополнительно 

сотни тысяч, а то и миллионы 
тонн металлов, в том числе и 
таких высокотехнологичных, 
как никель, без которого не 
поедет ни один танк, не взлетит 
ни один самолёт или ракета, не 
выстрелит ни один автомат».

По словам Сергея Жабина, 
события, которые происходят 
вокруг никелевых месторожде-
ний, бьют по имиджу Воронеж-
ской области, вследствие чего 
из региона уходят инвесторы, 
которые могли бы заниматься 
добычей других полезных ком-
понентов. 

На пресс-конференции одна 
из общественниц высказала 
обиду на то, что УГМК закрыто 
от посторонних глаз, не же-
лает идти на контакт. Пред-
ставители компании с этим 
не согласились. Понимая, что 
слухи и домыслы рождаются 
от недостаточной информации, 
они стараются предоставлять 
максимум интересующей ин-
формации. Был организован 
ряд поездок на Учалинский 
ГОК в Башкорстане, в Екате-
ринбургскую область, в город 
Пышму, где находится штаб-
квартира холдинга. Да и в Ново-
хопёрском районе с нынешнего 
года, можно сказать, постоянно 
находится представитель ООО 
«Медногорский медно-серный 
комбинат» (структура УГМК).

Их поддержал и ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий. Он на-
помнил, что в Воронежской 
области ведётся широкая про-
светительская работа, посвя-
щённая разработкам недр в 
Новохоперском районе.

- Регулярно проводятся «кру-
глые столы», форумы, активно 
работает Общественный совет.  
Мы используем социальные 
сети, телевидение и другие 
ресурсы. Если вы хотите поуча-
ствовать в цивилизованной 
дискуссии – записывайтесь. 
Следующее обсуждение нике-
левого вопроса пройдёт на базе 
Борисоглебского педагогиче-
ского университета, где будет 
осуществляться подготовка 
инженеров для геологических 
работ, - сказал Дмитрий Ендо-
вицкий.

Подводя черту под разгово-
ром, председатель Обществен-
ного совета по контролю над 
освоением медно-никелевых 
месторождений при Воронеж-
ской областной думе, доктор 
геолого-минералогических наук, 
профессор ВГУ Виктор Бочаров 
подчеркнул, что добыча полез-
ных ископаемых и строитель-
ство ГОКа возможны только 
при благоприятном сочетании 
трёх факторов – общественно-
политического, экономического 
и экологического.

Когда они сложатся благо-
приятным образом, пока не 
знает никто.

Мнение

Виктор МаРЬЯСИн
Москва – Хабаровск

Когда 4 ноября 2005 года на московскую окраину с до-
зволения городской власти вышло непуганое поколение 
русских мальчишек и заявило о существовании забытого 
Конституцией 120-миллионного этноса, многим казалось, 
что всё разрядится в нецензурных кричалках и к следующей 
годовщине само собой рассосётся. Не рассосалось. К юным 
присоединились те, кто постарше, поопытнее, кому надоело 
лишь ворчать на кухнях о том, как всё вокруг плохо.

Феномен русского марша с его широким смысловым раз-
ноцветьем – от монархистов и социалистов до демократов 
и родноверов – совпал с тягой населения к неприказному 
единству перед такими напастями, как депопуляция, кор-
рупция и миграция, которая уже давно напоминает легали-
зованное нашествие. Русский народ, которого как бы нет, 
после номенклатурно-олигархической революции, кажется, 
приходит постепенно в себя, вспоминает свою историю и 
приходит к выводу, что многие нынешние начальники в 
одной компании с оппозицией не служат национальному 
большинству, не считают его государствообразующей силой 
и не несут перед ним никакой ответственности. И спорить 
тут не о чем: мажорная публика, мечтающая свалить в Лон-
дон, страшно далека от русского мира. Её номенклатурная 
логика такова: зачем служить тому, чего по тексту ельцин-
ской Конституции формально не существует.

Распад Российской, а затем советской империи наглядно 
продемонстрировал, что вместо единого вымышленного 
народа на наших пространствах бурлит гигантский котёл 
больших, не очень больших и совсем крохотных этносов, 
которые периодически сходятся и расходятся, дружат и 
ссорятся, воюют и договариваются. Империи создаются и 
распадаются, а этносы за редким исключением остаются. 
Такова действительность, а не камуфлирующие её про-
пагандистские миражи.

За последнее время кое-что вокруг изменилось. Сначала 
в умах молодых, а затем и в умах более консервативного 
поколения. Первый немногочисленный марш в столице, в 
котором участвовали в основном обезличенные балакла-
вами фанаты и скины, которых буквально конвоировала 
усиленная милиция при полной боевой амуниции, с лаю-
щими овчарками и конными патрулями, сменился иными 
шествиями. В ноябре прошлого года в далеко растянувших-
ся колоннах рядом с коротко стриженными парнями уже 
шагали вполне цивильные москвичи – часто рука об руку 
с жёнами, мужьями, детьми и внуками при дружелюбном 
сопровождении полицейских. Даже на телевизионной 
картинке было хорошо видно, что в этом пёстром людском 
потоке люди чувствовали себя своими среди своих – по 
настроению, по облику и судьбе.

Участники теперь 
уже традиционного 
марша вместе со всем 
русским движением 
за последние годы по-
взрослели и стали за-
метным явлением по-
литического развития 
как в Белокаменной, 
так и в удалённых от неё губерниях. Региональные центры, 
в которых этого марша до сих пор по каким-то причинам не 
было, можно пересчитать по пальцам. В их числе родной 
мне Хабаровск. Но и он, судя по настрою инициативной 
группы из молодых людей, довольно скоро встанет в один 
ряд с русскими городами, чьи коренные жители заявляют 
о своих правах.

Слишком долго русские не имели возможности форму-
лировать и воплощать свои национальные цели законными 
путями и способами. Все права на эту щекотливую тему 
присвоила поначалу вскормленная в западном духе аристо-
кратия, а затем интернациональная партбюрократия. И вот 
первые ласточки пробуждения в неласковую ноябрьскую 
пору. Чего от них, по правде говоря, жду? Например, хоте-
лось бы этим маршем напомнить, что Хабаровск является 
русским городом, а Хабаровский край русской землёй. При 
этом очень надеюсь на здравое восприятие организаторами 
шествия происходящих в стране и регионе событий, на их 
понимание менталитета своих соплеменников и тради-
ционных приамурских народностей. Надеюсь, обойдутся 
без оголтелого радикализма и нигилизма. Хочется, чтобы 
русские активисты смотрелись умнее и убедительнее оппо-
нентов, чтобы правоохранители не видели в них заведомых 
нарушителей, а в митинговой активности было поменьше 
пустой помпы, как, например, это бывает у «не зависимых» 
неведомо от кого профсоюзов.

Кстати, раз уж они такие независимые, давно могли бы 
заняться теми, кто разменивает на мигрантов коренное 
местное население, словно гоголевские помещики крепост-
ных. В самом деле, что мешает профсоюзным полководцам 
защищать отечественный рынок труда так же решительно 
и системно, как японские профсоюзы? Разница между 
двумя подходами в том, что все японцы ощущают себя 
одной национальной семьёй, а у нас русская солидарность 
считается непозволительной роскошью и очень подозри-
тельным делом.

Всё это к тому, что в условиях нынешней имитации 
профсоюзной, партийной и депутатской борьбы сторон-
никам русского движения надо не только маршировать, 
но и доходчиво разъяснять гражданам, что происходит в 
социально-экономической сфере и как с этим быть. Ведь 
национальное неотделимо от социального. Но для этого 
нужно быть в теме и уметь не только разоблачать, но и гене-
рировать созидательные, конструктивные идеи. Особенно в 
провинции, где бескультурье открывает дорогу коррупции, 
коррупция гробит самоуправление, а без самоуправления 
чахнет всё. Может быть, начинать надо с лучших нацио-
нальных традиций как фундамента жизни и развития. А с 
этим у нас всё так запущено...

Взять краеведческий музей, где прошла дорогостоящая 
реконструкция. Теперь по его не связанным общим за-
мыслом экспозициям заезжий гость может подумать, что 
Приамурье последние полтора века осваивали не русские 
люди, а какое-то мультикультурное случайное население. 
Не говоря уже о более ранних эпохах. И это в то время, 
когда японцы ищут древние следы своего этноса по всему 
Приамурью.

Но перед археологами из нашего краеведческого музея 
на моей памяти никто не ставил такую задачу. В 90-е и ну-
левые годы экспедиции хабаровских археологов финанси-
ровались японцами. С соответствующими последствиями. 
И вот теперь с помощью обрезанной и однобокой истории 
пограничного края русским тихой сапой внушается, что они 
на Амуре гости, пришельцы… То есть не коренные жители, 
а значит, не имеют на него никаких прав.

Заодно из лексикона местных чиновников практически 
исчезла русская культура. Её теперь называют народной, 
словно у нашего народа нет имени. Зато остальные наро-
ды никогда не забывают упомянуть, их роль подчеркнуть. 
Вот такая политкорректность. Так Дальний Восток мы 
запросто потеряем. Сначала психологически, потом и по-
литически…

Предстоящий русский марш может стать удобной пло-
щадкой для консолидации общества. А может и не стать. 
Успех дела зависит от адекватности и ума его организаторов, 
от желания остальных русских людей встречаться с едино-
мышленниками, друзьями во имя общего дела хотя бы один 
раз в году. Встречаться, пока ещё есть с кем.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Не по приказу
Зачем и кому нужны русские марши?
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анастасия ТИМофееВа

По словам Олега Мелюхова, 
программа предполагает три 
основных этапа совместных 
работ: во-первых, создание сов-
местной экспертной рабочей 
группы, представленной уче-
ными как со стороны УГМК, 
так и казачества. Во-вторых, 
разработка и утверждение пла-
на работ по исследованию 
окружающей среды в районе 
геологоразведки, а также соб-
ственно проведение экологи-

ческого мониторинга в районе 
поисково-оценочных работ, 
совместных экологических 
экспертиз состояния окружаю-
щей природной среды, в том 
числе воды в бассейне Хопер, 
почво-растительного покро-
ва и атмосферного воздуха. 
В-третьих, информирование 
населения о ходе экспертизы и 
ее результатах. 

- У нас есть стремление вы-
полнять государственную за-
дачу по изучению недр во-
ронежских месторождений, 

проведению изыскательских 
и поисково-оценочных работ 
в этот четырёхлетний период 
и недопущению незаконных 
акций, которые могут препят-
ствовать этой деятельности, 
- пояснил Олег Мелюхов. - Со-
вместно мы будем эту задачу 
решать. При этом необходимо 

сделать процесс изыскатель-
ских работ абсолютно прозрач-
ным, открытым и понятным для 
населения.

Олег Мелюхов добавил, что 
соглашение о взаимодействии 
с учеными и казачеством даст 
возможность населению уча-
ствовать в процессе и разби-

раться в том, как и в какой 
последовательности компания 
ведет или собирается вести 
работу на этих участках недр, 
при этом с обязательным со-
блюдением действующего за-
конодательства. 

 -Это решение мы приняли 
совершенно осознанно и ответ-
ственно, - заверил Анатолий 
Афромеев. - Оно выражает 
общее мнение казаков о не-
обходимости совместных дей-
ствий, привлечении ученых и 
экспертов, которые бы смогли 
дать свое квалифицированное 
заключение о том, что в реаль-
ности необходимо делать на 
этих месторождениях. А все 
те «зеленые» и «белые» ленты, 
которые прилетают к нам из-за 
границы, - всем совершенно 
очевидно, кто за этим стоит и 
какие цели они преследуют.

Все собравшиеся сошлись во 
мнении о том, что в теме никеля 
существует много домыслов и 
дезинформации, и работа неза-
висимых экспертов, в том числе 
и со стороны казачества, будет 
направлена на развенчание ми-
фов и донесение до населения 

абсолютно объективных, науч-
но обоснованных данных.

- Мы должны исходить из 
того, что исследование недр – 
это государственная задача. И 
мы заинтересованы в том, чтобы 
экологическая составляющая 
данного этапа работ была до-
ведена до населения правильно, 
без искажений. И мы благо-
дарны разработчику, что он нас 
подключил к этой эксперти-
зе, - считает доцент кафедры 
гидрогеологии Российского 
государственного гидроме-
теорологического университета 
Василий Прохоров. 

Напомним, что диалог между 
казачеством и Уральской горно-
металлургической компанией 
стал возможным вскоре после 
поездки членов комиссии Дон-
ского казачьего войска на пред-
приятия УГМК, состоявшейся 
в начале октября. Это стало 
первым шагом совместной рабо-
ты компании и представителей 
казачества по урегулированию 
ситуации, сложившейся вокруг 
разработки медно-никелевых 
месторождений в Воронежской 
области. 

От конфронтации – к диалогу

Слишком долго русские 
не имели возможности 

формулировать и воплощать 
свои национальные цели за-
конными путями и способами.

Те, кто толкает людей 
на насилие и погромы, 

преследуют какие-то свои цели, 
далёкие от интересов населения, 
считают учёные.

Химический элемент раздора
актуальная тема |  Ведущие учёные России считают добычу никеля  
в Новохопёрском районе Воронежской области важной государственной задачей

УГМК и казаки подписали соглашение о сотрудничестве
31 октября в Москве было подписано Соглашение о 
программе совместных действий между Уральской 
горно-металлургической компанией и представи-
телями Донского казачьего войска Союза казаков 
России. В подписании приняли участие директор ООО 
«УГМК-Холдинг» по корпоративным отношениям и 
спецпроектам Олег Мелюхов и атаман Донского каза-
чьего войска Анатолий Афромеев, а также ряд ученых 
– привлеченных и казаками, и геологами, и пред-
ставляющих независимые научные институты. Про-
грамма рассчитана на совместную работу компании и 
казаков на этапе изыскательских работ на Еланском 
и Елкинском медно-никелевых рудопроявлениях в 
Новохоперском районе Воронежской области.

Договор скрепляется рукопожатием:  
Олег Мелюхов (слева) и Анатолий Афромеев.

Сергей Жабин и Дмитрий Ендовицкий.                           Виктор Бочаров.                                Николай Чернышов.                   Александр Кременецкий.
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Его песни пошли в народ 

Виталий ЧерникоВ

Александр Иванович родил-
ся в селе Россошь Репьёвского 
района – там и похоронен. 
Работал в Государственном 
академическом Воронежском 
русском народном хоре – а 
затем основал ансамбль «Коль-
цовский край». Основу его 
репертуара составляли песни 
руководителя. Те, кто пел в 
этом коллективе, приехали на 
«Золотую околицу» в качестве 
почётных гостей. На концерте 
сидели в первом ряду. А перед 
началом фестиваля они от-
правились в Россошь, чтобы 
положить цветы на могилу 
Александра Ивановича – и 
поделиться друг с другом вос-
поминаниям о нём. 

- Когда бы я сюда ни при-
ходил, всякий раз с ним обща-
юсь, - признался Заслуженный 
артист Воронежской области 
Николай Рыженков. – Саша, 
вот и опять мы с тобой встре-
тились… Твоё искусство было, 

есть и будет. Твои стихи и пес-
ни пошли в народ. 

Для Токмакова участницы 
«Кольцовского края» спели 
песню – ту самую «Золотую 
околицу», в честь которой на-
зван фестиваль. 

В стенах районного ДК, на 
обновлённой сцене которого 
проходил фестиваль, гости 
начали собираться, наверное, 
часа за два до начала концер-
та. Это место, кстати, тоже 
связано с именем Александра 
Токмакова. Когда-то он рабо-
тал здесь директором, о чём 
сообщает мемориальная доска 
у входа в здание. К фестивалю 
в фойе РДК были развёрнуты 
выставки о прошлом и сегод-
няшнем дне района, в том числе 
и об истории «Золотой околи-
цы». Здесь было представле-
но декоративно-прикладное 
творчество местных мастеров 
– в том числе куклы в тради-
ционных костюмах. Несколько 
стендов оказались посвящены и 
Александру Ивановичу. Экспо-

натами стали его фотографии и 
книги, а также вдохновлённые 
его творчеством рисунки. 

У входа гостей встречали 
песнями местные творческие 
коллективы. Здесь же, в фойе 
ещё утром занялись под эти 
песни изготовлением мест-
ного блюда – катанки. Буду-
щий композитор и основатель 
«Кольцовского края», конечно 
же, знал его вкус ещё с раннего 
детства. Как рассказала мне 
руководитель фольклорно-

го ансамбля «Россошанские 
родники» Любовь Быковская, 
делается катанка из пшена: 

- Это блюдо у нас в основ-
ном на свадьбах подаётся – и 
на других праздничных меро-
приятиях. 

Открывая фестивальный 
концерт, глава администрации 
района Михаил Ельчанинов 
говорил о том, что человек, чью 
память собрались почтить в Ре-
пьёвке, принадлежит к плеяде 
тех людей, которыми гордится 

этот край: «Наша земля хоть 
и маленькая, но красивая. И 
очень богатая на таланты». 

В этот день песни Алек-
сандра Токмакова звучали в 
исполнении вокального ан-
самбля «Потуданочка» из Ре-
пьёвки, народного хора имени 
М.Н.Мордасовой Павловского 
РДК (кстати, о той, чьё имя но-
сит коллектив), вокального ан-
самбля «Аннушка» Аннинского 
РДК. А народный вокальный 
ансамбль «Золотая околица» и 

вовсе взял из токмаковской пес-
ни своё имя – как и фестиваль. 
Звучали со сцены и песни про 
Чернозёмный край, и весёлые 
частушки. Местный гармонист 
Сергей Шишов исполнил «Ор-
ловские страдания», а соратник 
Александра Токмакова Нико-
лай Рыженков вышел на сцену, 
чтобы прочесть его стихи. 

Пожалуй, одним из самых 
ярких моментов нынешней 
«Золотой околицы» стало вы-
ступление солистки воронеж-
ского дома культуры «Восток» 
Софии Онопченко, высту-
пающей ныне под псевдонимом 
Славяна. 

А напоследок – несколь-
ко песен в исполнении Го-
сударственного академиче-
ского Воронежского рус-
ского народного хора имени 
К.И.Массалитинова. Конечно 
же, эти минуты ещё долго будут 
вспоминать репьёвские зрите-
ли. Специально для них были 
исполнены такие любимые 
народом песни, как «Ухарь-
купец» и «По Дону гуляет». 

Как известно, в истории 
этого замечательного коллек-
тива, руководимого народным 
артистом России Вячеславом 
Помельниковым, есть немало 
страниц, связанных с именем 
Александра Токмакова. И в 
хоре, как видим, хранят память 
о нём. 

культура | В Репьёвке прошёл V областной фестиваль «Золотая околица», посвящённый памяти Александра Токмакова 
С 2006 года проходит он по инициативе администра-
ции района – при поддержке департамента культуры 
и архивного дела Воронежской области и областного 
Центра народного творчества. Творческие коллекти-
вы и солисты со всей области съезжаются в память 
о воронежском композиторе и поэте, Заслуженном 
артисте России Александре Токмакове. Многие из 
них поют на фестивале его песни. 
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В начале фестиваля все его участники вышли к зрителям.

Василий ЧерноуСоВ

История этого смотра на-
чалась в 1999 году, когда стра-
на отмечала 200-летие со дня 
рождения А.С.Пушкина. В 
настоящее время конкурсы 
чтецов ЦНТ проводит еже-
годно. Обычно звучат здесь 
стихи поэтов-юбиляров. Так, 
в прошлом году конкурсанты 
разучивали творения таких раз-
ных авторов, как Марина Цве-
таева, Роберт Рождественский 
и Самуил Маршак. На сей раз 
список поэтов оказался не менее 
пёстрым. Стихи Владимира Ма-
яковского и Михаила Светлова, 
Николая Заболоцкого и Андрея 
Вознесенского, Расула Гамза-
това и Владимира Высоцкого 
прозвучали в исполнении 43 
конкурсантов – в возрасте от 15 
до 30 лет. Басни Сергея Михал-
кова и трагический «Бабий яр» 
Евгения Евтушенко оказались 
в программе соседями. 

Приехали конкурсанты в 
Центр народного творчества из 
Бобровского, Борисоглебского, 
Павловского, Россошанско-

го, Верхнехавского, Новохо-
пёрского, Новоусманского, 
Каширского, Семилукского 
муниципальных районов, а так-
же Нововоронежа и Воронежа. 
Перед началом турнира ребя-
там были показаны несколько 
видеороликов о судьбе и твор-
честве тех, чьи произведения 
им предстояло прочесть. 

Решением жюри в список 
лауреатов попали ребята из 
Верхнехавского,  Новохо-
пёрского, Новоусманского, 
Павловского, Россошанского 
районов. Но наибольшее ко-
личество лауреатов – восемь 
человек – дал областному кон-
курсу чтецов «Я приду в XX 
век» Воронеж. 

Больше, чем стихи «Как прежде музою живу»
Поэзия | Областной молодёжный конкурс чтецов «Я приду в XXI 
век» прошёл в Воронежском областном Центре народного творчества 

«Песню о друге» читает Анастасия Мозговая.
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Юбилей
Это торжество напомнило мне такое 
же, но десятилетней давности; прохо-
дило оно тогда в библиотеке искусств, 
что на улице Куцыгина. Своё 80-летие 
отмечала поэтесса Зинаида Терских. 
Среди гостей был её давний друг и 
наставник в творчестве, поэт, мой 
коллега по «Коммуне» Олег Шевченко. 
И вот снова круглая дата – 90-летие 
Зинаиды Павловны.

Людмила СуркоВА

Прошедшие годы существенно пополнили 
поэтический багаж юбиляра – он насчитывает 
сейчас 25 книг.

Член Союза писателей «Воинское содруже-
ство» - на творческом подъёме. В лирике Зинаи-
ды Терских, кроме «Мелодии откровений» (это 
название одной из книг) с раздумьями о жизни, 
повседневных тревогах и заботах как никогда 
звучит актуально сейчас тема служения Родине. 
Оттого появились поэмы «Куликово поле», 
«Прощание славянки» (к столетию неувя-
даемого марша Василия Агапкина), «Спасение 
Отечества. 1812 год». В канун юбилея вышел 
сборник стихов Зинаиды Терских «Патрио-
тическая поэзия». Здесь, в «Пантеоне героев», 
читаем светлые строки о Михаиле Кутузове и 
Петре Багратионе, Надежде Дуровой и Денисе 
Давыдове, не забыты и наши воины-земляки 
братья Бедряги – Михаил, Сергей, Николай.

Во время чествования юбиляра были зачита-

ны поздравительные телеграммы от Президента 
России Владимира Путина, губернатора Воро-
нежской области Алексея Гордеева. Выступали 
с приветствиями представители общественных 
организаций, собратья по перу, поклонники, 
все, кто неравнодушен к тому вечному, о кото-
ром мудро заметил Иван Бунин:

Лишь слову жизнь дана:
Из древней тьмы…
Звучат лишь Письмена.

Зинаида Терских.
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В отдел прозы издательства «Ураган» вошёл моло-
дой, скромно одетый человек с дешёвым дипломатом 
в руке.

– Чем могу? –  не отрываясь от бумаг на столе, по-
интересовалась заведующая отделом, дородная дама 
лет сорока пяти с декольте ниже пояса и радужным 
«ирокезом» на голове.

– Дело в том, – потупился юноша, – что меня зовут 
Аркадий Савушкин, и я написал повесть, которую у нас 
в районе очень хвалили.

– И о чём ваша нетленка?
– В общем, о современной жизни...
– О современной? Это хорошо, – подняла голову 

заведующая. – Нетрадиционный секс есть?
– Какой? – не понял писатель.
– Не-тра-ди-ци-он-ный. Ну, там он с ним, она с 

ней...
– Не..., у меня только он с ней, а она с ним.
– А любовь к животным?
– О, этого сколько угодно, – обрадовался Савушкин. 

– У меня главный герой живёт вместе со спаниелем.
Лицо дамы выглядело задумчивым:
– Лучше бы, конечно, с кавказцем или питбулем, 

ну да ладно, на худой конец, сойдёт и спаниель. Спят 
вместе часто?

– В каком смысле?
– В прямом. Я спрашиваю: «Кувыркаются они в по-

стели каждую ночь или нет?»
– Нет, мой главный герой собаку от этого давно уже 

отучил.
– Очень жаль, – с сожалением в голосе произнесла 

дама. – Но хоть убийств-то у вас в книге достаточно?
– Убийств?
– Ну, да, пиф-паф там, ой-ой-ой, умирает гангстер 

мой.
– Не-е-т, убийств у меня вообще нет. – Районный 

прозаик выглядел ошарашенным. Разочарованной вы-
глядела и заведующая отделом.

– Тогда извините, – раздражённо сказала она,  – но 
повесть вашу мы печатать не будем – не формат.

– Да, но мою повесть рекомендовали к изданию чле-
ны Союза писателей. Вот и рекомендация их при мне.

– Ну, мало ли в стране извращенцев, – развела 
руками дама с ирокезом. – Всех печатать – бумаги не 
хватит.

И она снова вернулась к своим делам, давая понять, 
что разговор окончен. Заведующая уже не видела, да 
и не могла видеть, как, выйдя из отдела прозы, на-
чинающий «извращенец» смял рекомендацию членов 
СП и бросил её в переполненную урну. Затем немного 
подумал и швырнул туда же свою рукопись.

Ивану Христофоровичу Курдяпкину, интеллигенту в 
восьмом поколении по материнской линии, было не по 
себе. Полчаса назад при возвращении с работы домой 
его обсчитали в продовольственном магазине.

Раз за разом пересчитывал он мятые купюры, выну-
тые из некогда кожаного портмоне, сверяя их с чеком, 
и каждый раз выходило, что на этот раз не магазин его, 
а он магазин «кинул». Ненамного, всего на сто рублей, 
хотя, с другой стороны, для инженера-конструктора, 
получающего чуть больше восьми тысяч в месяц, 
каждая сотня представляла несомненный жизненный 
интерес.

Обсчитывали Курдяпкина постоянно: в магазинах, 
на рынке и даже в бане, куда он регулярно ходил по 
причине не менее регулярного отключения в доме 
воды, поэтому он очень удивлялся, когда его дебет 
сходился с кредитом. Но чтобы после общения с тор-
говой сетью и сферой обслуживания он оставался «в 
плюсе», – такого Курдяпкин не помнил. От волнения 
он даже смерил температуру и кровяное давление – всё 
было в норме.

«Надо бы пойти и вернуть деньги», – подумал он, 
вспомнив милое, слегка пожелтевшее от перекуров лицо 
продавщицы. – «У неё, бедненькой, ведь тоже зарплата 
не ахти какая…»

Покидать снова квартиру в такой мороз не очень 
хотелось, но совесть и долг гнали Курдяпкина на 
улицу, не считаясь с его ощущениями. Кряхтя и тер-
заясь, Иван Христофорович поднялся из изрядно 
потрёпанного молью кресла и поплёлся в прихожую, 
в глубине души гордясь собственным благородством. 
Он уже надел пальто и почти обулся, когда ему в го-
лову пришла ещё одна мысль – а почему, собственно, 
он должен возвращать эту сотню? В магазине этом 
ему постоянно хамили и недодавали мелочь, зато в 
избытке снабжали просроченными сырками и колба-
сой. В конце концов, имеет он право хоть раз ответить 
им тем же?

И, сбросив с себя пальто, интеллигент в восьмом 
поколении по материнской линии принялся стаскивать 
с ноги ботинок. Но когда это ему, наконец, удалось, 
Курдяпкин заметил на полу возле вешалки книгу, оче-
видно, выпавшую у него из портфеля. Книга называлась 
«Интеллигенция и интеллигентность» и была взята им 
у сослуживца на вечер.

Секунду-другую Иван Христофорович внимательно 
смотрел на неё. Потом чертыхнулся и принялся снова 
натягивать на себя верхнюю одежду и обувь.

Он быстро спустился с восьмого этажа на первый 
и тут только вспомнил, что накануне забыл заглянуть 
в почтовый ящик. Открыть его и вынуть оттуда ли-
сток бумаги было секундным делом. Не желая терять 
время на чтение, Курдяпкин хотел положить листок 
в карман с тем, чтобы впоследствии просмотреть его 
дома, когда его взгляд остановился на пропечатанных 
в бумаге цифрах. Это была квитанция по квартплате 
за прошлый месяц. Тщательно, чтобы не пропустить 
ни единой буквы, инженер перечитал её содержимое 
раз, потом другой, затем развернулся и решительным 
шагом направился к лифту. О магазине он больше не 
вспоминал. 

Извращенец

Момент истины
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В Эртиле  
благоустроен 
парк

Завершена реконструк-
ция парка «Первомайский» 
в городе Эртиле в рамках 
областной программы по 
благоустройству мест мас-
сового отдыха населения 
Воронежской области. На 
эти цели  было выделено пять 
миллионов четыреста шесть-
десят две тысячи пятьсот  
рублей из областного бюд-
жета и двести восемьдесят 
семь с половиной тысяч из 
местного (городского). 

Реконструкция парка ве-
лась с июля этого года. За 
короткое время выполнены 
все предусмотренные сме-
той работы, и объект принят 
приёмочной комиссией.

В центре парка располо-
жился фонтан, проложены 
тротуарные дорожки, уста-
новлены новые светильники. 
Для малышей построена дет-
ская площадка с аттракцио-
нами. Карусели «Сафари» и 
«Колокольчик» будет обслу-
живать профессиональный 
оператор. В реконструиро-
ванном парке предусмотрено 
максимум удобств для отды-
ха и детей, и взрослых.

В зиму фонтан и аттракци-
оны будут законсервирова-
ны. Торжественное открытие 
парка состоится 1 июня буду-
щего года, в Международный 
день защиты детей. К этому 
времени предстоит забетони-
ровать основы для скамеек, 
обустроить подъездные пути 
к парку, подготовить площад-
ку под стоянку автомобилей, 
забить сваи под причал для 
лодочной станции. 

Татьяна ЮШКИНА.

Принципиальные вопросывРеМя пеРеМеН
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Её размер будет определять-
ся, исходя из нормы 18 кв. м. 
жилья на человека, по утверж-
дённой цене в 30 663 рубля за  
1 кв. м. То есть с учётом реаль-
ной стоимости недвижимости 
в регионе можно говорить о 
том, что семьи, усыновившие 
после 1 января 2014 года трёх и 
более детей, получат средства, 
составляющие до двух третей 
стоимости жилья в областном 
центре и практически до 100 
процентов - в сельской местно-
сти. Во-вторых, закон предусма-
тривает ежемесячную денежную 
компенсацию проезда к месту 
лечения и обратно для граж-
дан, страдающих хронической 
почечной недостаточностью и 
получающих лечение программ-
ным гемодиализом. Необходи-
мость этой меры обусловлена 
тем, что лечение гемодиализом 
осуществляется всего в двух 
медучреждениях - в Воронеже 
и Боброве, при этом проходить 
его больные должны трижды в 
неделю. Количество таких па-
циентов в Воронежской области 
составляет 174 человека.

 Кроме этого, законопро-
ект установил ежемесячную 
денежную выплату в размере 
социальной пенсии по случаю 
потери кормильца, для детей, 
оставшихся без попечения, 
родители которых неизвестны, 
или детей-отказников. Таких в 
Воронежской области всего 61. 
Необходимые средства будут 
заложены в областном бюджете 
2014 года.

 На компенсации проезда к 
месту лечения гемодиализом 
потребуется около 23 млн. 
рублей: из расчета 3 тысячи 
рублей в месяц на человека. На 
пособия по случаю потери кор-

мильца – около 6 млн. рублей в 
год. Данные меры социальной 
поддержки предусмотрены до 
31 декабря 2015 года.

 Депутаты утвердили вне-
сение изменений в статью 1 
Закона Воронежской области 
«О предоставлении налоговых 
льгот по уплате транспортного 
налога на территории Воронеж-
ской области». Согласно этому 
документу многодетные семьи, 
имеющие пять и более детей, 
получат поддержку в виде 
предоставления налоговых 
льгот по уплате транспортного 
налога на легковые автомобили 
с мощностью двигателя до 150 
л.с. включительно и другие 
самоходные транспортные 
средства, машины и механизмы 
с мощностью двигателя до 100 
л.с. включительно. Налоговая 
льгота распространяется в от-
ношении одного транспортного 
средства и на одного из родите-
лей в семье. В настоящее время 
областным законодательством 
от уплаты транспортного на-
лога освобождены только те 
члены многодетных семей, 
которые получили автотран-
спорт (автомобиль «Газель») 
и мини-тракторы в рамках 
реализации ведомственных це-
левых программ по социальной 
поддержке многодетных семей 
Воронежской области. Теперь 
аналогичные льготы получат и 
те семьи, которые сами приоб-
ретали автотранспортные сред-
ства. По состоянию на 1 января 
2013 года на территории Во-
ронежской области 773 семьи 
имели пять и более несовер-
шеннолетних детей. Из них 119 
семей проживали в Воронеже. 
При условии, если предостав-
ленной льготой воспользуются 
все семьи, имеющие пять и 
более детей, максимально воз-

можные выпадающие доходы 
консолидированного бюджета 
области составят около 3,5 млн. 
рублей в год. Данная льгота 
распространяется на правоот-
ношения, возникшие с 1 января 
2013 года, учитывая, что срок 
уплаты транспортного налога 
за 2013 год в соответствии с 
действующим законодатель-
ством установлен до 1 ноября 
2014 года.

 Парламентарии ужесто-
чили санкции за нелегальную 
перевозку пассажиров обще-
ственным транспортом. Штраф 
для водителя увеличится с 
2,5 тысячи рублей до 5 тысяч 
рублей, для должностных лиц 
он достиг размера 50 тысяч 
рублей, а для юридических – 
до 100 тысяч руб лей. Только 
по предварительным оценкам, 
ущерб автотранспортных пред-
приятий области от деятельно-
сти нелегальных перевозчиков 
оценивается в сумму около 181 
млн. рублей в год, что состав-
ляет 20 процентов от общей 
выручки. При этом объём не-
дополученных поступлений в 
бюджет и внебюджетные фонды 
оценивается в 26 млн. рублей.

Комментируя принятие 
этого закона, председатель 
областной думы Владимир 
Ключников отметил, что до-
кумент имеет также и анти-
террористическую направлен-
ность: ведь на «левые» рейсы, 
отправляющиеся буквально из 
центра Воронежа, пассажиров 
сажают без всякой провер-
ки документов. Кроме того, 
спикер подчеркнул необходи-
мость вернуться в ближайшем 
будущем к этому документу и 
постараться усилить меры ад-
министративного воздействия 
не только на водителей, но и, 
прежде всего, на владельцев 

машин, осуществляющих не-
законные перевозки. По его 
словам, в настоящее время 
выявлено около 50 автобусов 
и микроавтобусов, которые, 
предположительно, осущест-
вляют перевозку пассажиров 
по регулярным маршрутам сле-
дования под видом заказных.

  Закон «О кадетском образо-
вании в Воронежской области» 
был внесен на рассмотрение 
Думы правительством Воро-
нежской области в развитие по-
ложений Федерального закона 
«Об образовании в Российской 
Федерации». Он устанавливает 
порядок приёма, обеспечения 
питанием, обмундированием 
учащихся кадетских школ, 
корпусов и казачьих кадетских 
корпусов, финансируемых 
из областного бюджета. В на-
стоящее время в Воронежской 
области работают пять органи-
заций кадетского образования: 
Михайловский воронежский 
кадетский корпус, Воронеж-
ская кадетская школа имени 
А.В.Суворова, Верхнемамон-
ский Матвея Платова казачий 
кадетский корпус, Горожан-
ская школа-интернат среднего 
(полного) общего образования, 
Борисоглебский кадетский 
корпус. Согласно закону при 
приёме в общеобразовательные 
«кадетские» учреждения преи-
мущественное право получают 
дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, дети 
военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту, 
дети государственных граждан-
ских служащих и гражданского 
персонала федеральных орга-
нов исполнительной власти, в 
которых предусмотрена воен-
ная служба, дети сотрудников 
органов внутренних дел и дру-
гие категории. Обучающиеся, 

проживающие в кадетских 
корпусах, обеспечиваются пя-
тиразовым питанием и обмун-
дированием.

 В ходе заседания депутаты 
также утвердили Закон «О 
признании утратившим силу 
Закона Воронежской области 
«О порядке создания в Воро-
нежской области специальных 
учреждений временного со-
держания иностранных граж-
дан, подлежащих депортации 
либо административному вы-
дворению за пределы Россий-
ской Федерации». Актуаль-
ность принятия документа 
обусловлена необходимостью 
субъектов Российской Фе-
дерации самостоятельно за 
счет собственного бюджета 
решить вопрос о подборе и 
передаче зданий или помеще-
ний специальных учреждений 
для содержания иностранных 
граждан, уполномоченному 
федеральному органу до 1 
января 2016 года. Как отметил 
председатель областной думы 
Владимир Ключников, здание, 
которое будет передано мигра-
ционной службе для оборудо-
вания подобного центра, уже 
определено – это заброшенная 
школа в селе Старая Ведуга 
Семилукского района.

 - Сегодня около 20,5 ты-
сячи иностранцев получили 
официальное право работать 
на территории нашей области, 
- рассказал Владимир Ключни-
ков. – А всего на миграционном 
учете стоят почти 106 тыс. ино-
странных граждан. Понятно, 
что при таком порядке цифр 
число незаконных мигрантов 
тоже исчисляется тысячами, 
и решение проблемы их де-
портации требует слаженных 
действий органов власти всех 
уровней.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд  
(31 октября)

По горизонтали: Мастиф. 
Канун. Маяк. Овес. Остов. 
Скот. Софа. Вилка. Форд. Фея. 
Смотр. Миля. Паства. Сотка. 
Лувр. Клинок. Ворот. Ваза. 

По вертикали: Уклон. Фа-
мусов. Минотавр. Литер. Идея. 
Сеновал. Пакт. Каста. Месса. 
Слив. Фиаско. Фортуна. Офсет. 
Ввоз. Анкета. Ярмарка.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Без права на ошибку
Эта неделя прошла в Воронеже под знаком баскетбола. 

В новом спорткомплексе института физкультуры имени 
В. И. Сысоева прошли матчи Кубка России у мужчин и 
первенства России среди команд суперлиги у женщин.

В воронежскую группу на втором этапе Кубка России 
вошли четыре команды. Две из них представляли супер-
лигу - это «Рускон-Мордовия» (Саранск) и «Атаман» 
(Ростов-на-Дону), и ещё две высшую лигу - «Согдиана-
СКИФ» (Воронеж) и «Союз» (Заречный). Путёвку в 
1/16 финала получал лишь один коллектив, поэтому ко-
манды практически не имели права на ошибку. В первой 
игре воронежцы дали настоящий бой «Атаману», но всё 
же уступили - 55:58. Второй поединок со старшей по ран-
гу командой из Саранска вновь завершился поражением 
«скифов» - 64:79. И лишь в заключительный день сорев-
нований подопечные Владимира Гробмана разгромили 
«Союз» из Пензенской области - 89:76. А единственную 
путёвку в следующий этап Кубка России из нашей груп-
пы завоевал коллектив БК «Рускон-Мордовия».

Первые домашние игры суперлиги нового сезона 
воронежские баскетболистки провели против команды 
«Ставропольчанка-СКФУ». Хозяйки паркета в обоих 
матчах выглядели предпочтительнее и одержали две 
уверенные победы - 71:56 и 79:47.  

Изменения в команде
Опытный наставник «Бурана» Виктор Семыкин 

проводит реорганизацию команды по ходу сезона. Так, 
вслед за форвардом Артёмом Дорофеевым, уже успев-
шим отметиться результативным броском в матче со 
«Спутником» из Нижнего Тагила, состав нашей ледовой 
дружины пополнился 20-летним нападающим Игорем 
Левицким. Оба игрока перешли в «Буран» из клуба КХЛ 
- мытищинского «Атланта». Также ряды воронежского 
клуба пополнил форвард Стефан Степанов, имеющий 
опыт выступления в континентальной хоккейной лиге. 
Не будет выступать больше в нашей команде форвард 
Андрей Макров - контракт с ним расторгнут по инициа-
тиве ХК «Буран».

«Буран» начал очередную выездную серию матчем 
в Нефтекамске, где произошла настоящая сенсация. 
Воронежцы с сухим счётом 3:0 обыграли двукратного 
обладателя Кубка Братины, нынешнего лидера высшей 
хоккейной лиги - клуб «Торос».

Тем временем фарм-клуб «Бурана» - ХК «Россошь» 
провёл в октябре десять игр. Подопечные Андрея Лу-
нёва в основном чередуют победы и поражения, но в 
последних играх россошанцы уступили трижды. После 
16 игр ХК «Россошь» занимает третье место в дивизионе 
«Центр» первенства МХЛ.

Португальские смотрины
С 17 по 27 октября в Португалии состоялись чемпио-

нат и первенство Европы по спортивной акробатике. Как 
сообщил Центр спортивной подготовки сборных команд 
Воронежской области, по количеству золотых медалей 
нашим соотечественникам не было равных. Российский 
гимн звучал и в честь воронежских спортсменов.

Женская пара Эвелина Бавыкина и Елизавета Сафо-
нова (тренеры Василий и Марина Литвиновы) завоевали 
золотые медали в возрастной группе 11-16 лет, опередив 
28 составов из 26 стран Европы! Воронежские спор-
тсменки Екатерина Мищенко и Ксения Сидельникова 
стали третьими в многоборье и чемпионками Европы в 
динамическом упражнении. 

В возрастной группе 13-19 лет Воронежскую область 
на первенстве Европы представляла мужская пара: Алек-
сандр Квасов и Андрей Чариков (тренеры Елена Квасова 
и Татьяна Евдокимова). Воронежские ребята завоевали 
два «серебра» и одно «золото»: первая медаль в много-
борье, вторая в динамическом упражнении и медаль 
высшей пробы в балансовом упражнении. 

Финал – впереди, финал – позади
Завершились игры группового этапа зоны «Юг» 

первенства России по футболу среди женских команд 
первого дивизиона. Всего в турнире приняли участие 
семь команд, и две из них представляли столицу Черно-
земья. Отрадно отметить, что «Стройуниверсал-ШВСМ» 
занял второе место, а «Энергия» - третье.

В последнем туре набравшая неплохой ход «Энергия» 
с минимальным счётом 1:0 победила лидера - орловский 
«Госуниверситет-ШВСМ». Это поражение лидера 
турнира было на руку другой воронежской команде 
«Стройуниверсал-ШВСМ». Но подопечные Натальи 
Чирвы неожиданно сыграли вничью на своём поле с 
тамбовской «Академией футбола» - 2:2, а на выезд в 
Смоленск в гости к одному из аутсайдеров турнира «Пе-
черску» воронежский клуб не поехал в целях экономии 
средств. «Стройуниверсал-ШВСМ» отстал от орловского 
«Госуниверситета-ШВСМ» всего на одно очко. Именно 
эти две команды завоевали путёвки в финальный этап 
первенства.

В Крымске завершились соревнования финального 
турнира футбольного первенства России среди жен-
ских команд второго дивизиона. Воронежская команда 
ВГППК, которую тренирует Марина Буракова, заняла 
итоговое седьмое место. 

Новый чемпион
Впервые в истории чемпионское звание в первен-

стве области среди ветеранов завоевал новоусманский 
«Олимпик». Новоиспечённый чемпион всего на одно 
очко опередил в турнирной таблице воронежский 
«КИТ». Замкнул тройку лидеров дебютант турнира 
«Выбор-Курбатово». Ещё одно историческое событие 
этого сезона можно отметить со знаком «минус». Много-
кратный чемпион и обладатель Кубка - воронежская 
«Стрела» по итогам турнира заняла 4-е место и осталась 
без наград. Места с 5-е по 10-е заняли: «Буран», «Атом» 
(Нововоронеж), «Парламент», «Атлант», «РоссАрм» и 
«Семилуки».

Как всегда интересным было противостояние команд 
двух диаспор - армянской и азербайджанской. «РоссАрм» 
дважды уступил в первенстве «Аиде» с минимальным 
счётом 0:1 и 1:2, но в турнирной таблице оказался на две 
строчки выше. Вот и рассуди теперь, на чьей стороне 
преимущество? Вполне по силам было подняться по-
выше занявшему 12-е место рамонскому «Торпедо», но 
уж очень много заведомо выигрышных матчей «торпе-
довцы» завершили вничью. На строчку ниже располо-
жился дебютант турнира - «Агророса» из Анны. Этот 
сезон стал худшим для «Строителя» из Придонского, 
занявшего предпоследнее, 14-е, место. Последнее место с 
чудовищной разницей мячей - 28:132, по традиции, занял 
воронежский «Стальмост». 

Леонид ХРУЩЁВ.

поздравительная открытка
Областной совет профсоюзов поздравляет генерального 

директора учреждения по управлению санаторно-курортным 
комплексом профсоюзов «Воронежкурорт» 

Дмитрия Трофимовича 
ШапоТайло, 

которому 6 ноября исполнится 85 лет. 

Из них – 50 лет он на профсоюзной работе.
Уважаемый Дмитрий Трофимович!

Хорошим примером для всех профсоюзных работников явля-
ются Ваши оптимизм, целеустремленность и преданность делу, 

которому Вы служите. Крепкого Вам здоровья, счастья  
и благополучия!

В зале на Кирова экспонатов 
уместилось, конечно, поболь-
ше, но для того чтобы лучше 
понять путь, пройденный в 
России этим видом искусства, 
нужно, конечно, заглянуть и 
в Выставочный зал на Пуш-
кинской. 

Да и путь, пройденный са-
мой Россией за последнюю сот-
ню лет, эти четыреста плакатов 
иллюстрируют адекватно. Вот 
вам индустриализация, вот 
Великая Отечественная война, 
вот первый человек в космосе. 
Вот перестройка, связанные с 
ней надежды и разочарования. 
Социализм с человеческим 
лицом. Социализм с рябым 
рылом душегуба. Капитализм 
без лица. Век двадцать первый: 
наши дни, где от олимпийско-
го огня до строя омоновцев с 
дубинками – пара шагов. И 
рядом - афиши к спектаклям 
и фильмам. «Небесный ти-
хоход» вступает в диалог со 
«Сталкером», «Подранки» 
наблюдают за «Скромным 
обаянием буржуазии». Именно 
в этой сфере те, кто брезговали 
идеологическими битвами, 
находили возможность для 
творческого поиска. Например, 
воскрешающий, иллюстрируя 
Дмитрия Шостаковича, эстети-
ку 1920-х (но вовсе не в ущерб 
собственной самобытности) 
Олег Савостюк.

Один из самых старых пла-
катов сразу замечаешь, входя 
на выставку, он называется 
«Пирамида власти», его автор 
– Николай Лохов. Иные рос-
сийские художники и в 1901-м 
всё понимали о тех, кто распо-
ложился на её вершине. Хотя 
адекватно высказаться на эту 
тему впоследствии не имели 
возможности на протяжении 
десятилетий. Её актуальность 
лишь возрастёт в праздничные 
дни, когда гламурные теле-
ведущие будут с особенным 
надрывом учить нас, как пра-
вильно любить Родину. У их 
предшественников в сфере 

пропаганды и агитации это по-
лучалось хотя бы талантливо. 
И всё-таки человечнее. 

По словам руководителя 
департамента культуры и ар-
хивного дела Воронежской об-
ласти Елены Ищенко, выставка 
«Россия между прошлым и 
будущим» рассказывает в том 
числе и о «колоссальных циви-
лизационных сломах», которые 
довелось пережить стране в 
двадцатом веке.  Поможет ли 
прогулка среди плакатов по-
нять, что ждёт нас в двадцать 
первом? 

Почему-то в последнюю 
очередь обращаешь внима-
ние на идеологическую со-
ставляющую значительной 
части представленных в зале 
работ. И не только потому, что 
иные из плакатов даже самых 
страшных лет России давно 
стали частью поп-культуры, 
как это произошло с портре-
том Че Гевары: то, из-за чего 
проливалась кровь, стало даже 
не тремя строчками в учеб-
нике, а торговой маркой. Но 

тут ощущается что-то другое. 
Например, замечаешь, что 
с плакатом про очередного 
партийного вождя связаны 
детские воспоминания. По-
хожий висел у нас в школе, а 
вон тот – на улице, неподалёку 
от автобусной остановки, я 
не раз проезжал мимо. И вот, 
годы спустя, то время передаёт 
привет нынешнему. И много 
ли изменилось вокруг с тех 
пор? Ну, кроме того, что на 
месте плаката «Партия – ум, 
честь и совесть нашей эпохи» 
теперь – реклама скидок в 
супермаркете. 

В той части выставки, что 
посвящена первым годам Со-
ветской власти и Граждан-
ской войне, плакаты белых и 
красных расположены рядом. 
Творчество проигравшей сто-
роны, разумеется, оказалось 
практически забыто, имена 
её художников, как правило, 
неизвестны (а на стороне по-
бедивших были Маяковский, 
Лисицкий, Моор). Что ж, на 
выставке «Россия между про-

шлым и будущем» произошло 
примирение хотя бы между их 
творениями.  

Поиски нового языка, новой 
эстетики – то, чем отечествен-
ные плакатисты занимались 
во все времена. С середины 
1980-х заметнее стал отклик 
на актуальные социальные 
проблемы. И ощутимее – связь 
с искусственно прерванной 
традицией авангарда первых 
послереволюционных лет. На 
выставке эти переклички с 
футуристами, конструктиви-
стами, супрематистами очень 
заметны, ведь работы предтеч 
рядом висят. В чём-то, навер-
ное, символично: произошло 
это именно в то время, когда 
Советская власть дышала на 
ладан. 

О плакате начала этого века 
мы до открытия выставки 
знали мало. И в наши дни 
художники не избегают зло-
бодневности, откликаясь на 
происходящее в стране. Кто 
с болью, кто с сарказмом. Но 
всё-таки и с надеждой.

Из пирамиды с надеждой
начало  |  Страница 1

А.Чеботарев (Москва). «Мечта ковбоя», 2008 г.

ВеСтИ
Бассейн к юбилею 

На территории Хреновского лесного колледжа имени Геор-
гия Морозова идёт строительство плавательного бассейна, 
рассчитанного на студентов, а также жителей Слободы и 
других близлежащих сёл Бобровского района.

По проекту в двухэтажном здании будут располагаться зал 
бассейна, вестибюль с гардеробом, буфет, сауна, раздевалки 
с душевыми, медпункт, лаборатория для контроля качества 
воды, тренировочный зал, балкон для зрителей на сто мест и 
кабинеты персонала.

Как рассказал «Коммуне» директор колледжа Николай 
Пахомов, строители обещают сдать объект по программе «Раз-
витие физической культуры и спорта в Российской Федерации 
на 2006-2015 годы» уже в нынешнем декабре, то есть аккурат к 
125-летнему юбилею образовательного учреждения.

Галина РОХМИН.

«На Казанскую» выходит в Интернет 
Фестиваль аутентичного фольклора «На Казанскую» в 

честь праздника иконы Казанской Божией Матери проходит 
в Воронеже уже в двадцать первый раз. 

Завтра он стартует в большом зале Воронежской государ-
ственной академии искусств. 4 ноября фестивальный концерт 
пройдёт в филармонии. Он будет транслироваться по Интернету 
в режиме онлайн на портале культурного наследия (сайт Мини-
стерства культуры РФ) по адресу culture.ru. Среди участников 
– этнографические коллективы Воронежской и Белгородской 
областей, фольклорные ансамбли из Санкт-Петербурга, Воро-
нежа, Липецка, Губкина и других городов.

Комсомолу верны 
К 95-летию комсомола в воронежской библиотеке №4 

имени Егора Исаева открылась книжно-иллюстративная 
выставка. 

Получился своеобразный мини-музей. Постоянные читате-
ли поделились с библиотекой материалами из домашних архи-
вов: комсомольским билетом с оплаченными и погашенными 
комсомольскими взносами, медалью участника 23-й отчетной 
конференции ВЛКСМ  из  седьмого цеха завода имени Комин-
терна, памятными открытками.

Василий ЧЕРНОУСОВ.

У сотрудника Госнаркокон-
троля Владислава Стёпочкина 
в доверительном разговоре 
со школьниками нашлись и 
убедительные слова, и кон-
кретные примеры из практики 
общения с наркоманами и 
наркоторговцами, чтобы по-
казать, как первая «проба» 
наркотиков может затянуть в 
ловушку, ломающую судьбы и 
калечащую здоровье молодых 
людей. 

Как избежать «наркоприма-
нок»? Какая ответственность 
ждёт тех, кто употребляет, 
хранит и распространяет нар-
котики? Что могут противопо-
ставить молодые люди мифам 

о «лёгкости» и «безобидным 
пробам» наркотиков?  Отве-
тить ребятам на эти вопросы 
помог не только откровенный 
разговор с наркополицейским, 
но и документальный фильм 
«Независимость», предостав-
ленный школе Лискинским 
отделом УФСНК России по 
Воронежской области.

Общение с наркополицей-
ским – это не разовое меро-
приятие, а один из моментов 
школьной профилактической 
программы «Жизнь без нар-
котиков», разработанной за-
местителем директора по вос-
питательной работе Аллой 
Бурляевой. Примечательно, 
что в формате этой программы 
нашлось место и утренним 
общешкольным физзарядкам, 

давно подзабытым в других 
школах, и азартным спортив-
ным состязаниям, проводи-
мым учителем физкультуры 
Татьяной Париновой, и соз-
данию ребятами фильма о 
герое, чьё имя носит школа. А 
ученические рисунки на тему 
«Твори добро» с общешколь-
ного конкурса, проведенного 
Ириной Самуйловой, были 
направлены на областной кон-
курс «Мы выбираем жизнь». 

«Зоной отсутствия рисков» 
называют в районе село Кова-
лёво ещё и потому, что здесь 
и учителя, и родители, и сами 
ребята сообща умеют находить 
нестандартные альтернативы 
одурманивающим иллюзиям. 
И неспроста уже в течение 
многих лет ни один из ковалёв-
ских школьников не состоит 
на профилактическом учёте в 
полиции. 

Одной из таких альтернатив 
оказался… школьный авто-
бус, увёзший команду старше-
классников-футболистов сразу 
после встречи с наркополицей-
ским на товарищеский матч со 
сверстниками из Давыдовки.

Наркополиция в школе
образование | Старшеклассники обсудили с сотрудником  
Госнаркоконтроля альтернативу наркотикам

Выбор есть всегда.

николай КардаШоВ
Лискинский район

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Известную медикам истину, что любую болезнь легче 
предотвратить, чем лечить, учителя Ковалёвской 
школы и сотрудники Лискинского отдела по борьбе 
с незаконным оборотом наркотиков решили на этот 
раз подтвердить сообща в школьном классе. И в 
самом деле: кто доступнее и достовернее может рас-
сказать старшеклассникам о страшной беде, кото-
рую может принести пристрастие к наркотикам, как 
не люди, которые ежедневно борются с этим злом?

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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